

PRESENTACIÓN

La redacción del Anuario de Estudios Medievales lamenta tener que informar del fallecimiento de un compañero, José Ramón Juliá Viñamata (17 agosto 1943-25 octubre 2000), profesor asociado de la Universidad de Barcelona, que murió prematuramente en octubre pasado. No pudimos incluir esta triste noticia en el último fascículo del año pasado. José Ramón Juliá era discípulo del Prof. Antoni Riera y había sido becario predoctoral en nuestro Departamento de Estudios Medievales del CSIC; por tanto, tuvimos ocasión de tratarle asiduamente durante unos años. Le recordamos dándonos breves lecciones de informática, puesto que él había sido de los primeros en interesarse por ese mundo nuevo, o acudiendo a auxiliarnos cuando nuestros ordenadores recién estrenados nos enviaban mensajes terroríficos ante los que no sabíamos como reaccionar adecuadamente. Su dedicación a la Historia fue resultado de una vocación tardía, puesto que su primera opción había sido la de estudiar Derecho. No fue hasta unos años más tarde, en 1978, que se decidió a cursar la carrera de Historia, especializándose en Historia medieval, su verdadera vocación. Publicó diversos artículos en nuestras páginas, todos de gran interés, y es una lástima que su creciente dedicación a la docencia en los últimos años —su otra gran pasión— le impidiera terminar su tesis y dar a conocer el trabajo de investigación que había llevado a cabo. Su esposa, sus alumnos y nosotros le echaremos de menos.

Deseamos recordar también aquí la figura del Prof. Luis García Ballester (Valencia, 14 de febrero de 1936-Santander, 10 de octubre de 2000), catedrático de Historia de la Medicina de la Universidad de Santander. Su interés por los archivos catalanes, cuya documentación consideraba básica para sus estudios de Historia de la Medicina, le había llevado, en 1987, a dejar su cátedra en aquella Universidad para incorporarse a nuestro centro, la Institución Milá y Fontanals del CSIC, como profesor de investigación. Permaneció unos años entre nosotros hasta que en 1996 volvió a la cátedra de Santander. En la Institución Milá y Fontanals del CSIC, en Barcelona, creó el Departamento de Historia de la Ciencia, que continua su

labor, extensa y reconocida, en el campo de la Historia de la Medicina. Descansen en paz.

* * *

Deseamos advertir a nuestros lectores que hemos introducido algunos cambios en la presentación de la revista. Hemos incorporado la mención de palabras clave junto a los resúmenes. También hemos incluido una lista, precediendo la de los autores, con los nombres y filiación institucional de los miembros del consejo de redacción y de los asesores. Asimismo, las instrucciones para presentación de originales que figuran en la contraportada posterior, contienen también otras indicaciones útiles, como plazos para libramiento de los artículos etc.

El presente fascículo es de temática libre; los artículos que contiene abordan temas variados e interesantes. Como puede apreciarse, la sección de reseñas es bastante nutrida; publicamos más de cincuenta. Nos estamos esforzando por ponernos al día, cosa que esperamos lograr en los próximos tres años, si cada año conseguimos reducir un año nuestro retraso máximo. Hemos incluido en esta sección la respuesta de Jordi Bolós a una dura reseña de Flocel Sabaté.

Recordamos que el siguiente fascículo estará dedicado a un tema monográfico, que en esta ocasión es el de los Productos de la alimentación, comercio, producción y consumo.

Anunciamos que el tema monográfico del número correspondiente al año 2002 será: «Las élites urbanas. Estrategias familiares. Prosopografía. Vías de acceso al poder». Es un tema de gran interés porque frecuentemente se habla de las oligarquías urbanas, pero raramente se concreta cuáles eran las familias que la formaban, cuáles eran sus bases de poder y cómo habían llegado a ocupar una posición de poder en el mundo urbano. Las personas interesadas en colaborar en ese número pueden manifestarnos desde ahora su interés en colaborar.

MARÍA TERESA FERRER MALLOL